

Presentación

Los cinco artículos que componen el tema central de este número de *Prisma* abordan diversos aspectos de los estudios de opinión pública en el Uruguay, vinculados en general a la intención de voto y a la valoración del sistema democrático. Toman como base trabajos presentados al Primer Seminario Regional de la World Association for Public Opinion Research (wapor), celebrado en Punta del Este.

El artículo de **César Aguiar** se propone servir de base a un programa de investigación científica que reconstruya la historia de los estudios de opinión pública en el Uruguay y, en forma simultánea, la historia de la opinión pública uruguaya. **Agustín Canzani** expone una situación aparentemente contradictoria: mientras su nivel de involucramiento en la política se ha reducido sostenidamente a lo largo de la última década, los uruguayos muestran, en el conjunto de América Latina, la más categórica valoración de la democracia. **Cecilia Rossel**, por su parte, examina las posibles razones de ese mayor aprecio que muestran los uruguayos hacia el sistema democrático, en comparación con los ciudadanos de la mayoría de los países de la región. **María Ester Mancebo, Carlos Luján y Diego Hernández** analizan las diferencias entre las encuestas telefónicas y las de calle, en lo relativo a rendimiento de las rutinas, cumplimiento de parámetros poblacionales y resultados obtenidos en tres variables relevantes de opinión pública. **Ignacio Zuasnábar** indaga en las posibilidades de las encuestas telefónicas como alternativa o complemento de las encuestas de boca de urna, a fin de anticipar resultados el mismo día de las elecciones. Finalmente, **Carmen Rico** estudia el fenómeno de la consolidación de las consultoras de opinión pública y los analistas políticos en la agenda mediática, en particular en el espacio radial, en el período pre y poselectoral.

Fuera del tema central, **Ana Ribeiro** se ocupa de una de las múltiples facetas de Francisco Bauzá: la de historiador, hoy considerado fundador de la historiografía moderna en el país. **Carlos Pareja** culmina en este número su reflexión sobre el legado de Bauzá en las siguientes generaciones de uruguayos. Por último, **Néstor Da Costa** ofrece un marco teórico para el estudio sociológico de la religión y, en particular, del catolicismo, en un trabajo que se completará en el próximo número de *Prisma* con un repaso del itinerario de lo religioso en el Uruguay.